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Demasiados entes 
públicos

D
e todo el gasto público au-
tonómico, que ronda los 
150.000 millones (dato 
del Ministerio de Hacien-

da del 2012), la partida más impor-
tantes son los salarios (unos 53.000 
millones), seguida de transferencias 
(unos 40.000 millones). Estas últi-
mas van a una multitud de organis-
mos o entes públicos, distintos de la 
Administración general, como fun-
daciones, consorcios, institutos, ob-
servatorios, empresas, etcétera.
 Sus empleados cobran del erario, 
pero en la mayoría de los casos no 
son funcionarios. Desgraciadamen-
te hay mucha evidencia entre la po-
blación de políticos que pierden su 
puesto en el ayuntamiento o en la 
dirección general de turno y acaban 
contratados por estos organismos. 
De hecho las transferencias son el 
concepto más opaco dentro de las 
cuentas de la Administración, sea 

central, autonómica o local. 
 Ahora tenemos acceso en la web 
a la lista de todos esos organismos 
tanto de la Administración central 
como autonómica (solo faltan los 
del País Vasco, Baleares, Ceuta y Me-
lilla). Es un detalle de transparen-
cia por parte de la Administración 
pública, aunque ¡¡Ya era hora!! En 
el 2007 teníamos 1.496 de estos en-

tes públicos. En el 2010 pasamos a 
tener 2.340 (casi el 60% más). Cada 
uno con su director general, su per-
sonal, coches, oficinas… Mucha gen-
te y mucho gasto… y eso que estába-
mos en crisis. 
 ¿Tan necesarios eran esos organis-
mos? Hasta el 2008 no los teníamos y 
nadie los echaba en falta. Creo que la 
Administración tiene suficiente nú-
mero de funcionarios con todo tipo 
de calificaciones para llevar a cabo 
la mayoría de las tareas que se encar-
gan a esos observatorios e institutos. 
Durante el periodo 2007-2010, los 
que más aumentaron estos entes pú-
blicos fueron: Catalunya (que pasó 
de 244 a 472); Madrid (de 101 a 196) 
y Castilla-La Mancha (de 54 a 99). Los 
que más entes cuasi públicos tienen 
en el 2013 son: Catalunya (449), An-
dalucía (358) y Madrid (189).
 En el 2012 se realizó por primera 
vez una reducción del gasto público 
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Hasta el 2008 no los 
teníamos y nadie los 
echaba en falta

(autonómico, central y local). Esa re-
baja fue básicamente en salarios pú-
blicos e inversiones. Honestamente, 
creo que antes de (o además de) re-
ducir salarios de funcionarios, se de-
bería limpiar esa red (¿maraña?) de 
entes, muchos de ellos (no todos) de 
dudosa utilidad y que a veces hacen 
funciones que podría ejercer la Ad-
ministración directamente.
 De hecho la mitad de los entes no 
existían antes del 2007 y no pasaba 
nada. Sin embargo su reducción ha 
sido muy pequeña. En el 2007 había 
1.500; en el 2010, 2.340, y en el 2013 
la cifra apenas había bajado el 12%, 
hasta los 2.050. Pero me da la sen-
sación de que los gobernantes son 
muy remisos a reducir estos entes 
pues es ahí donde colocan a la gen-
te de su partido. La ciudadanía acep-
taría mejor los recortes si vieran que 
los políticos son los primeros que re-
cortan sus cuantiosos gastos. H

cambios en el sistema tributario

la reforma fiscal será la base 
de la financiación autonómica
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E
l informe para la refor-
ma fiscal que elabora-
rán los nueve expertos 
designados por Hacien-

da también servirá de base para 
abordar «inmediatamente» los 
nuevos modelos de financiación 
autonómica y local que el Gobier-
no pretende ultimar en el 2014.
 Así lo afirmó ayer el ministro 
de Hacienda, Cristóbal Montoro, 
durante el acto de presentación 

Después de marzo se 
abordará el modelo de 
ingresos territoriales

formal del grupo de expertos que 
preside Manuel Lagares. El informe 
de este grupo debe ser entregado al 
Gobierno antes de que finalice febre-
ro y en él se abordarán propuestas 
de reforma de todos los tributos –in-
cluidos los autonómicos, como el de 
patrimonio o sucesiones, y las coti-
zaciones sociales– y se incluirá un 
modelo de adscripción de hechos 
imponibles a cada uno de los distin-
tos niveles de la Administración.
 A partir de este informe, el Go-
bierno formulará un proyecto de re-
forma fiscal integral antes de que fi-
nalice marzo, tal como ha exigido la 
Comisión Europea, para que entre 
en vigor en el 2015. Después de mar-
zo, «inmediatamente y sin solución 

de continuidad», según Montoro, el 
Gobierno acometerá los nuevos mo-
delos de financiación territorial.
 En esta comisión de expertos, Ma-
nuel Lagares está acompañado por 
otros ocho especialistas en Hacien-
da Pública, alguno de ellos exper-
to en financiación territorial, como 
Maximino Carpio García. Además, 
forman parte de esta comisión los 
catedráticos Pedro Manuel Herre-
ra Molina, Sixto Álvarez Melcón, Ra-
fael Ortiz Calzadilla, Juan Francisco 
Corona Ramón y Francisco Castella-
no Real, así como el director de Aná-
lisis de Política Económica del Ban-
co de España, Pablo Hernández de 
Cos, y el profesor Fernando Fernán-

dez Méndez de Andes. H 

33 Cristóbal Montoro, ayer, con los expertos para la reforma fiscal.
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NUEVA ESTRATEGIA EMPRESARIAL

Atrás quedan los tiempos en los 
que un aparcamiento bien ubi-
cado era un negocio seguro. Des-
de el inicio de la crisis en el 2008,  
Saba, una de las líderes del sec-
tor, ha perdido uno de cada cuatro 
clientes o, dicho de otro modo, ha 
acumulado un descenso de usua-
rios del 25% durante el periodo.
 «Ante la caída relevante de la 
movilidad, la compañía se ha re-
formulado. A los coches hay que 
ir a buscarlos con servicios y pro-
ductos diferentes», según el con-
sejero delegado, Josep Martínez  
Vila. Una de las fórmulas es la inte-
gración del sistema Vía-T en su red 
de párkings, al menos en las zonas 
con mayor difusión de este sistema 
que emplean usuarios habituales 
de las autopistas de Abertis, de la 
que Saba se escindió. Ahora tienen 
a La Caixa como accionista común, 
pero son sociedades separadas.
 Las ventajas de este sistema, que 
desde el año pasado se podía usar 
en algunos de los párkings del gru-
po a modo de prueba, son la entra-
da y salida sin detenerse, el pago 
electrónico sin necesidad de con-
servar el tíquet y, además, la po-
sibilidad de aplicar «descuentos 
en función del consumo o vales de 
descuento electrónicos».
 En Barcelona, el 30% de las 
operaciones se hacen ya con  
Vía-T.  Además las nuevas tecnolo-
gías permiten aplicar tarifas varia-
bles en función de la ocupación, el 
tipo de vehículo o de cliente e in-

cluso la prerreserva de plazas.
 La compañía también negocia 
con el Ayuntamiento de Barcelona, 
el propietario en última instancia 
de los aparcamientos que la empre-
sa tiene en concesión, instalar tras-
teros para abonados que ocuparían 
el equivalente a unas 40 o 50 plazas 
de aparcamiento, a razón de dos o 
tres metros cuadrados cada espacio 
de alquiler. Martínez Vila espera po-
der empezar a probarlo en los apar-
camientos de Urquinaona y Lluís 
Companys en la capital catalana.

Privatización en Barcelona 

 A su vez está en estudio la posibi-
lidad de que algunas áreas de los pár-
kings sirvan de centros de microdis-
tribución urbana, como depósitos 
de paquetería y similares para cu-
brir la última fase de reparto. Ya se 
ha hablado con algunos operadores 
logísticos que podrían estar intere-
sados en alquilar espacios.
 En lo que respecta al crecimiento, 
uno de los objetivos tras escindirse 
de Saba, la compañía está interesada 
en hacerse con los 26 aparcamien-
tos que el Ayuntamiento de Barce-
lona quiere privatizar. En opinión 
de Martínez Vila «tiene sentido» que 
haya una «gestión única de toda la 
red». Actualmente, Saba gestiona 17 
y se juega renovar la concesión de 
10 cuyos contratos vencen entre en 
2016 y el 2023, y gestionar los 16 res-
tantes, de los que 15 están en manos 
de la sociedad municipal Barcelona 
de Serveis Municipals y el otro lo ges-
tiona la firma privada Vinci Park. H
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Saba persigue
al que aparca
La compañía responde a la pérdida del 25% 
de clientela con nuevos productos y servicios


